

SUSCRIPCIONES

PALMA—Un mes. . . . 1'25 ptas.
FUERA—Tres meses. . . . 3'75

Núm. del día, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

PAGO ADELANTADO

DIARIO CATÓLICO-POPULAR

CON CENSURA ECLESIASTICA

OFICINAS

SANTO CRISTO, NÚM. 20

La correspondencia administrativa al Administrador.

ANUNCIOS Y RECLAMOS

Preces convencionales

TEXTO: A un suscriptor y á muchos, por P. J. — Variedades. — Amenidades científicas, por Gaspar Osés. — Ecos de Madrid. — Lo de Creta. — De Cuba. — De Filipinas. — Noticias generales. — Boletín religioso. — En el estrado de EL ANCORÁ. — De la Capital. — Baleares. — Telegramas. — Datos estadísticos. — Boletín Meteorológico. — Comercio. — Anuncios.

A UN SUSCRIPTOR y á muchos

May señor mío: no acertará V. á creer lo mucho que me he recreado con su larga y famosa carta que se dignó escribir y que yo para solaz y pasatiempo de los consuscriptores de usted les dí á leer uno á uno en las columnas de EL ANCORÁ del sábado.

No sé qué más admirar, si su candidez y buena fe ó aquellos enfados suyos en que entre mohino y malhombrado, hace como quien se desfoga contra mí, dando inadvertidamente con la badilla en los nudillos de los mismos á quienes aparenta V. defender.

He estado indeciso largo rato sobre si debía ó no contestarle, pues dice V. tanto, y gasta tanta riqueza de razones, que dudo que empleara otras quien se propusiera acabar con ese enjambre de zumbidores mosquitos y mordedoras avispas que continuamente nos molestan y nos pican.

Ya que no para deshacer sus argumentos, siquiera por deber de cortesía he querido contestarle y darle con esto una prueba de lo mucho que me ha complacido la lectura de su carta.

Las sales que V. gasta, algo tienen de la sal ática, si bien pudiera V. haber estado un poco más cortés y comedido, con las damas y los bachilleres; pero lo que dirá V. para salar carnes de cerdo basta y sobra la salmuera. Y no quiero yo en esto disputarle la razón.

Mas ya que dice V. que EL ANCORÁ le merece toda clase de consideraciones, ha de permitirme que le dé un consejo, y es que no se meta V. en camisas de once varas, que son demasiado camisa para V.

Si Dios le ha concedido unas hijas que V. no merece, y que justamente son la envidia del pueblo, ¿por qué se empeña V. en convertir esos ángeles amables en inmundas cortesanas? Cree tal vez V. que acrecentará su prudencia con las frivolidades de la moda, y que su corazón ganará en pureza con las enseñanzas del crimen y la apoteosis de los criminales?

Los perfumes de los almizoles trastornan las facultades intelectuales, y en una atmósfera saturada de sensualismo y caldeada por el fuego infernal, se evaporan hasta los cuerpos, cuanto más todas las virtudes.

No es posible que quien lee á diario escritos que menoscaban los derechos de la Iglesia, menospreciando sus ministros, y ridiculizan sus dogmas y su moral, sepan arrostrar la burla y chacota que hacen los malos de lo más santo y virtuoso.

Yo comprendo que para escaermiento de pícaros y confusión de tonos, no queda otro remedio que zurrar, aunque sea á trochemoche, á todos los periódicos que atribuyéndose modestamente el título de ilustradores de la sociedad y guarda-aguijas de la opinión pública, tienen la audaz pretensión de introducir un nuevo catolicismo que no tenga de tal más que el nombre, que sancione todas las conquistas del progreso, en el mal y autorice todas las abominaciones; que sirva de mullido lecho para gozar de los placeres de esta vida y de carroza ligera para llevar al infierno á los adeptos de tan descabellada religión.

En vano invocarán estos su catolicismo y pregonarán á grandes voces que son hijos sumisos de la Iglesia. Podrán ser católicos, pero serán malos

católicos, traidores á su profesión y que sirven de tropiezo á sus hermanos.

No son los católicos á la moda, ni siquiera los católicos tibios los regeneradores de nuestra podrida sociedad.

Acaba de decirlo un ilustre Prelado, el Obispo de Tortosa:

No, no son algunos de los que se llaman hijos de la Iglesia, el ejército de valientes que hoy es necesario para contrarrestar la corriente impetuosa del mal, que amenaza descaradamente nuestras tradiciones religiosas, nuestras costumbres piadosas, y se empeñan en apagar la fe del pueblo español y destruir sus altares, para colocar en otro altar sacrilego un Dios que sancione todos los errores, y justifique todas las abominaciones. Y no es esto una nueva apreciación, amados hermanos nuestros, es por desgracia un hecho que está á la vista de todos.

Y para convencerse de una vez, de que no es lícito leer periódicos que confunden lo más santo de la religión con lo más escandaloso del mundo y de la carne, lea V. estótro retacito de la misma Pastoral:

Manda el Sumo Pontífice, Vicario de Jesucristo en la tierra, abandonar la lectura de periódicos que no sean verdaderamente católicos; pues se desoye este mandamiento, y se busca con avidez esa clase de periódicos que juntan la verdad con el error, á pretexto de conocer pronto lo que pasa por el mundo, y no advierten que al lado de la noticia que se busca se encuentra un error ó una blasfemia. Recomienda el mismo Santo Padre la lectura de los periódicos buenos y que se proteja á la prensa católica; pues bien, no se hace caso, y esta prensa lleva una vida lánguida, porque los mismos que debieran sostenerla la abandonan, para favorecer al periódico marcado con su tinta de liberalismo.

Acabo por recomendarle los sabios y prudentes consejos de sus hijas, y suplicarle que si le queda algún rato de buen humor, no lo malgaste leyendo periódicos liberales, que en una misma página insertan artículos de escritores católicos y recomendaciones de obras inmorales y escandalosas; sino que lo emplee en escribirnos alguna otra carta con un poco de más sal y no menos ironía.

Soy de V. en lo que pueda servirle y darle gusto, afmo. y s. s. q. b. s. m.
P. J.

Variedades

Mutilación de un monumento

Una persona desconocida, que se cree actuó en busca de reliquias, no ha tenido el menor reparo en mutilar uno de los soportes de granito que deben sostener el gran sarcófago destinado á encerrar los restos del general Grant.

Aunque el monumento se encuentra custodiado en Riverside Park, mientras se esperaba el tiempo señalado para colocarlo en su sitio, alguien se aprovechó de un momento de descuido en tanto se prolongaban por la noche en aquel lugar ciertos trabajos, y al parecer con útiles de picapedrero, se apoderó de dos trozos de la parte no pulimentada del soporte; el primero de unas ocho pulgadas de largo, y de dos el segundo.

Fuera por cuenta propia, ó comisionado por algún coleccionista, el individuo que cometió ese acto de salvajismo, obró evidentemente con rapidez y temor de ser sorprendido. Afortunadamente el daño podrá repararse, y ocultarse el perjuicio hecho por esa mano criminal.

Charada

Enemigo de la fe,
hace primera + a
de ser incrédulo Todo,
pero incrédulo tenaz;
se gunda veces, al menos,
lo ha dicho Menéndez ya
y ahora caros lectores,
un consejo os quiero dar.

Si Todo en cierta Academia
ha penetrado, escuchad:
no permitáis que sus obras
penetren en vuestro hogar.

La solución, mañana.

Solución á la charada de ayer:
LIT-ERA-TU-RA

Sablazo y quite

El Ayuntamiento de París, que debe estar tan arruinado como el de esta capital, tuvo una idea feliz para proporcionarse ingresos.

Ideó establecer un impuesto sobre las placas de metal colocadas en las fachadas de las casas por las compañías de seguros contra incendios. Las cuentas echadas eran magníficas, los ingresos por este concepto representarían una bonita suma, pero las tales cuentas han resultado tan galanas como las de la lechera de la fábula.

Las sociedades de seguros han cortado por lo sano. No se han opuesto á la creación del impuesto ni han elevado exposiciones, sino que han organizado cuadrillas de trabajadores y las han lanzado por las calles de París arrancando las placas de los seguros. El quite al sablazo que les daba la administración municipal ha sido eficazísimo. No habiendo placas no hay que pagar impuesto.

Ya lo sabe el Ayuntamiento madrileño: ahí tiene un filón que explotar, pero procure que no se enteren las compañías de por acá de lo que han hecho las de París.

El arte de adelgazar

Ya se sabe que á los jockeys se les sujeta á un tratamiento que les hace adelgazar; este sistema lleva el nombre de Bauting por llamarse así el inglés que lo inventó.

He aquí el menú ordinario que constituye la base de este sistema:

Desayuno: trescientos gramos próximamente de carne de buey ó de carnero, de riñones, de pescado frito, de jamón, ó cualquier otra carne fría menos la de cerdo; una gran taza de té sin leche y sin azúcar y un poco de pan tostado sin manteca.

Almuerzo: 300 ó 400 gramos de pescado, menos salmón ó anguila, ó de carne, sin grasa, legumbres menos patatas, un poco de pan tostado ó de compota de frutas, aves menos ó ánade, caza, y dos ó tres vasos de vino Madera ó Jerez.

Merienda: 150 gramos de frutas, uno ó dos bizcochos y una taza de té sin leche ni azúcar.

Comida: carne ó pescado como en el almuerzo y uno ó dos vasos de vino tinto.

Para facilitar el sueño, un grog al ron ó al aguardiente sin azúcar.

Con este sistema su inventor Bauting perdió en dos años 46 libras de peso y obtuvo una disminución de 30 centímetros en el contorno de su cuerpo.

El principio del régimen consiste en la disminución de la cantidad de agua introducida en el estómago y en el uso excesivamente moderado de todo alimento que contenga fécula, azúcar ó grasa.

AMENIDADES CIENTÍFICAS

(De la colaboración particular de EL ANCORÁ)

Un párrafo del P. Urraburu.—De la obra de este ilustre jesuita «Origen de los seres vivientes según sus diversas especies y examen del transformismo», que recomendamos á nuestros lectores, tomamos el siguiente párrafo, en que se demuestra que la materia viviente no puede proceder de la materia inorgánica; en términos vulgares: que una piedra no es susceptible de dar origen á un caballo, á un hombre. ¿Me objetáis que esto no necesita probarse, por estar tan claro como un día de Primavera... claro? Pues, no obstante, ha habido sabios que se han empeñado en defenderlo. Para que se vea á qué extremos de obscuridad conduce el negar á Dios. Hé aquí el párrafo:

«La materia viviente es específicamente diversa y más noble que la materia inorgánica y recibe su forma de un principio más elevado y bien distinto de toda virtud, fuerza y propiedades de la materia puramente inorgánica; pero nada puede ser causa, por lo menos adecuada, de un efecto más elevado y excelente; luego, la sola materia inorgánica no puede ser causa de un organismo ó de una sustancia viviente.»

Téngase en cuenta, para la debida inteligencia de lo copiado, que por materia inorgánica se entiende la á que pertenecen las piedras, el agua, el aire, etc.

¿Cuántas veces inspiramos durante el día en el acto de la respiración?—Si, como se calcula, en cada inspiración se convierten, en los pulmones, unos 2 litros de sangre empobrecida (sangre venosa) en sangre rica en principios nutritivos (sangre arterial), y cada 24 horas se transforman en sangre arterial unos 20.000 litros de sangre venosa, el número de veces que en dichas 24 horas se mueven los pulmones para determinar la entrada del aire en ellos, acto que se llama inspiración, es igual, evidentemente á 10.000. De manera que diez mil veces cada día le dicen al ateo sus pulmones que hay un Dios. El que no cree, por consiguiente, no es por falta de predicación, pues ni la fibra más despreciable del organismo deja de gritarle á todas horas que algo que no depende de su voluntad vela incesantemente en él por él.

Compensación admirable.—Los animales que para su vida necesitan respirar el

aire disuelto en el agua, como los peces, disponen, para la respiración, de una cantidad de aire menor que la de que pueden hacer uso los que respiran el aire libre; pero, en cambio, por disolverse en el agua más el oxígeno que el nitrógeno, gases que constituyen la parte principal del aire, y ser precisamente el oxígeno el que juega el principal papel en la respiración, un litro de aire disuelto en el agua contiene más oxígeno, y es, por tanto, más rico, que un litro de aire libre; supliendo aquí como en tantas otras circunstancias la calidad á la cantidad y comprobándose una vez más lo admirable que es el Hacedor Supremo en todas sus obras.

Meteorito monstruo.—En Groenlandia existe uno que pesa 40 toneladas y que, por no haber llevado una expedición que fué recientemente en su busca, útiles de bastante potencia para arrancar del suelo semejante mole, no ha podido ser transportado.

Reconciliémonos con las avispas.—Porque, según ha observado un naturalista irlandés, son las enemigas mortales de las moscas, á las que privan de sus alas, patas y cabeza, llevándoselas luego, probablemente á las avispitas que aún no ha dejado el nido. Es de advertir, sin embargo, que no siempre muestran esta enemistad, por lo que debemos esperar más servicios de ellas para decidirnos de un modo serio á la reconciliación.

GASPAR OSÉS.

Ecos de Madrid

El Imparcial se ocupa de las comisiones que van á Madrid á gestionar la rebaja del cupo de consumos.

A juicio del colega, la oportunidad con que ha planteado el señor Navarro Reyter este asunto es dudoso cuando menos y más dudoso aún es el procedimiento de que se vale para convertir las quejas en aquejencias y las reclamaciones en conformidad placentera de los pueblos y sus comisionados.

El Diario silvelista dice que sentiría que los rumores de paz en Cuba se redujeran á que Sanguily se saliera con la suya, asegurando que la insurrección vive de estos alientos.

De suceder así, añade El Tiempo, el señor Cánovas es responsable de alentar optimismos infundados.

El plazo se acerca para que salgamos de dudas.

El Mayo comienza el período de las lluvias y se verá el resultado decisivo de campaña. Quizás para Junio ya no esté en Cuba el general Weyler.

El Liberal dice que una idea conmueve y apasiona al país, y es el deseo de llevar á Cuba y Filipinas una paz honrosa.

Esta aspiración, añade, despierta ecos de simpatía que repercuten en el pueblo español, dándonos nuevos alientos.

El Liberal publica el texto, que se cree exacto, de la declaración de Sanguily comprometiendo á no intervenir directa ni indirectamente en la presente insurrección cubana, sometiéndose en caso contrario á perder todos sus derechos de súbdito norteamericano.

El Ayuntamiento de Córdoba ha dirigido al Gobierno y al general Polavieja sentidos mensajes de felicitación por los triunfos del ejército en Filipinas. Ha resuelto además dicha corporación costear un solemne Te-Deum en acción de gracias por dichos triunfos.

Dícese que el teniente general don Rafael Primo de Rivera, hermano del marqués de Estella, ocupará la vacante que dejará el general Franch, en el Consejo Supremo de Guerra.

El Gobierno se propone separar los gastos de las guerras de Filipinas, cargando los extraordinarios al Presupuesto del Archipiélago, que no tiene ninguna deuda contraída.

Tratando un periódico del mombramiento del general Lachambre para el mando superior del ejército de Filipinas, dice que no parece sino que hay el deseo de que el general Polavieja deje su puesto y pase fuera de él algunos días en el Archipiélago.

Añade que el decreto nombrando al primero de los mencionados generales no señala la fecha en que ha de empezar á ejercer el mando, pero sí en la que ha de terminar en el mismo.

El citado periódico añade que quizás se debe esto al deseo de que el general Polavieja interprete la serie de antigüedades que han concurrido en varios asuntos con él relacionados.

Dice *El Correo* que atendidas las declaraciones del señor Cánovas y las de los periódicos ministeriales, conviene irse acostumbrando á la idea de que quizás se declare la pacificación de Cuba en breve.

Añade que uno de los primeros compromisos que el Gobierno tiene es el de la reforma arancelaria y pregunta cuándo se decide á hacerla?

Continúa diciendo que la demora en nombrar nuevo gobernador civil de la Habana acaso se explique por el próximo planteamiento de las reformas, ya que es natural que si ha de nombrarse nuevo capitán general, de acuerdo con éste se designe al gobernador civil.

Dicen de Nueva York que inquieta á la opinión el acrecentamiento del jingoísmo.

Está siendo muy comentado el hecho de que haya sido nombrado sub-secretario de Marina un furibundo jingoísta que pocos días ante de su nombramiento había hecho en público declaraciones en el indicado partido.

La autoridad de Mac-Kinley pierde arraigo al parecer, con motivo de las elecciones municipales.

Nótase que los amigos de Mr. Brigant alcanzarán mayoría en los Estados en que siempre dominó Mac-Kinley.

Son vivamente discutidas las tarifas arancelarias que encarecen los artículos de gran consumo, protegiendo el monopolio de unos pocos.

La prensa yankee conviene en que nunca empezó su mando un presidente con tan malos auspicios como el actual.

LO DE CRETA

Los telegramas de Atenas comunican nuevos detalles de la gran manifestación patriótica celebrada el 6 con motivo del aniversario de su independencia.

En la Catedral se cantó un solemne *Tedeum* al que asistió la familia real, el cuerpo diplomático, todo el elemento oficial y una muchedumbre inmensa que llenó por completo las anchurosas naves del templo.

A los gritos de viva el rey! añadía el pueblo los de viva Creta! viva la guerra!

Las estatuas de los héroes de la independencia fueron cubiertas de flores que aportaba la multitud sin cesar de aclamar á la patria, al rey y á Creta.

Por la tarde se celebró el anunciado meeting para protestar contra la actitud de las potencias y defendiendo el derecho de Grecia de ensanchar sus fronteras y de reunir en una sola nacionalidad á los que son de su raza y de su religión y á proclamar la guerra nacional contra Turquía.

En dicha reunión, que resultó numerosísima, se aprobó una proposición pidiendo la anexión de Creta.

Las manifestaciones continuaron por la noche, estacionándose delante del palacio real, donde continuaron los vivas y aclamaciones.

Los manifestantes recorrieron las principales calles de la capital, que estaban espléndidamente iluminadas, entonando canciones ó himnos patrióticos y sin dejar de aclamar al rey.

Parece que el accidente ocurrido al verificarse la manifestación delante del palacio real resultaron heridas once personas, dos de éstas agentes de la policía.

En todas las ciudades del reino hubo también manifestaciones particulares, sin que ocurriesen accidentes desagradables.

El Gobierno helénico ha recibido una nota que le fué entregada por el ministro de Inglaterra en Atenas, haciendo ciertas indicaciones para solucionar la cuestión pendiente.

Los ministros reunieron en Consejo para acordar la contestación que debe darse á dicha nota.

DE CUBA

El general Weyler

Telegrafían de la Habana que el general Weyler ha recorrido la trocha de Júcaro á Morón, mostrándose satisfecho de la forma como están organizados y se prestan en ella los servicios. El general marchó á Tunas de Zaza, donde tiene su cuartel general.

Añade el telegrama que en pequeños encuentros habidos estos días, nuestras tropas tuvieron cuatro muertos y tres heridos.

Los rebeldes tuvieron cuarenta y dos muertos.

De origen oficial

La columna Lealtad batió el día 8 á un grupo en San Luis (Habana), haciéndole seis muertos. La columna tuvo cuatro heridos.

—El batallón de Vergara en un reconocimiento por las lomas de Mujica y Colorado (Pinar), batió á los grupos rebeldes de Demeterio Castillo y Sotolongo, haciéndoles ocho muertos y cogiendo siete fusiles.

Nuestras fuerzas tuvieron un muerto y cuatro heridos.

—11 presentados.

De Washington

Telegrafían de Washington que el senador Mr. Morgan eliminó de su último discurso las frases agresivas contra España, en vista de que ningún efecto producían en la Cámara y disgustaron al gobierno.

Añade el telegrama que la concurrencia á la sesión de ayer fué muy escasa, aburriéndose los espectadores sobranamente.

Otro telegrama afirma que los partidarios de Mac-Kinley han sido derrotados en las elecciones del Estado de Ohio, lo cual ha producido mal efecto al presidente y á sus más acérrimos partidarios.

Presentación de Sanguily

En los centros oficiales se ha dicho que Julio Sanguily y el titulado coronel Lechuza contra quienes se había dictado orden de arresto, se han presentado al comisario de Jacksonville, donde se mostraban ocultos, pidiendo ser fusilados (?).

El sábado comparecieron Sanguily y su compañero ante el tribunal de Jacksonville.

Me consta la exactitud de esta noticia.

Lo que dice *Le Temps*

De su corresponsal en Madrid publica *Le Temps* un telegrama diciendo que el Gobierno está dispuesto, si el general Weyler declara pacificadas las provincias de la Habana, Pinar y Matanzas antes de empezar el periodo de las lluvias, á plantear inmediatamente las reformas y al propio tiempo convocar las Cortes para que autoricen las modificaciones introducidas por el Gobierno en el plan reformistas por ellas aprobado.

El Times

El Times dice, en telegrama que el Gobierno ha indicado al general Weyler que vaya preparando el terreno para la implantación de las reformas.

De Cayo Hueso

Se ha recibido despachos de Cayo Hueso en los que se confirman el desembarco de nuevas expediciones, una cerca de Punta Lucrecia, en Oriente, y otra en la ensenada de los Cochinos, de la Ciénaga.

No se confirma que con dichas expediciones fuera Sanguily.

Estos rumores de Sanguily los hicieron circular varios cubanos que decían que iban á irse con él.

—Nada se sabe de la suerte que aguarda á Rius Rivera.

—Dícese que el general Weyler desaprueba la conducta del general Hernandez de Velasco para con Rius y Bacallao.

—Una partida de mil caballos mandada por Alberto Rodriguez se presentó entre Pozo Redondo y Caimán (Habana), ofreciendo entregar un cabo de Canarias y otro de Pizarro que tenía heridos en su poder si mandaban camillas á recogerlos.

El jefe de las fuerzas de Canarias consultó con el general Ahumada, quien no aceptó hasta haber consultado á su vez con el general Weyler.

El cabecilla insistió y por último se hizo la entrega, presenciando el batallón de Canarias.

El enemigo al entregar los heridos desfiló en sentido contrario al que se hallaban nuestras fuerzas.

Los heridos formaban parte de una expedición que fué sorprendida por nuestras fuerzas y por cierto que se está instruyendo sumaria con motivo de esta sorpresa.

—Los insurrectos atacaron el fuerte número 11 cañoneándolo y haciéndonos un muerto y dos heridos.

Luego atacaron también al fuerte número 12.

—La mayoría de los insurrectos que quedan en Pinar son negros, pues los blancos se presentan á indulto.

DE FILIPINAS

Varias noticias

Entre los españoles rescatados por las tropas en la toma de Malabón se cuenta uno llamado Varela que apesadado por los tagalos en unión de tres compañeros más, los cuales fueron cruelmente martirizados y asesinados luego.

Varela facilitó al general Lachambre curiosos é importantes datos relativos á los rebeldes. El infeliz se hallaba en tan mal estado, que hubo necesidad de auxiliárle con gran urgencia y cuidado.

—Al general Lachambre le fué presentada la viuda del capitán Rebolledo, rescatada también por las tropas. Esta desdichada llevaba siete meses de cautiverio, viviendo de limosna y siendo víctima de toda suerte de malos tratos. El general la socorrió con 100 pesos ordenando fuese atendida como requiera su estado y llevada á Manila. Dicha viuda corrió, al ser detenida, riesgos de muerte, pero la salvó un c'érigo indígena que la conocía.

Dicen de Cavite que la viuda del fusilado Rizal está en las comarcas sublevadas citando los ánimos y haciendo activísima campaña contra España y los españoles.

—El jefe rebelde que mandó la defensa de Malabón, era Paciano Rizal, hermano del famoso agitador.

Más noticias

Se ha averiguado que cuando los insurrectos de Cavite Viejo necesitaban plomo y hierro para sus fundiciones, izaban bandera roja, provocando á los buques de guerra que les cañoneaban. Esto era lo que querían para recoger y aprovechar los proyectiles.

—Se sabe que el cabecilla Andrés Bonifacio se ha refugiado en el pueblo de Naig,

y que Aguinaldo se encuentra enfermo de disentería. En poder de este último se hallan el P. Agapito y 25 españoles más.

—Además del P. Piernavieja, los rebeldes asesinaron á varios frailes peninsulares en revancha de los fusilamientos de Manila y Cavite.

—El cabecilla Mojica ha hecho degollar á siete emisarios del general Polavieja que llevaban á los pueblos rebeldes ejemplares del último bando concediendo indulto á los que se presentasen.

—Muchos fugitivos se fortifican en Quintana y Buenavista y en otros pueblos montañosos á los cuales se ha propagado la rebelión.

—A consecuencia de las últimas victorias, se han presentado á indulto unas 200 familias y 400 individuos.

—El general Lachambre ha regresado á Manila.

Los rebeldes, al abandonar el pueblo del Rosario, pusieron fuego á la iglesia del mismo.

Noticias generales

Ha llegado á Cádiz procedente de Cuba un soldado gallego, natural de Pontevedra, José Baltar Villaverde, que se filió siendo dependiente de comercio, á uno de los batallones voluntarios de la Habana.

En un encuentro con la partida de Perico Delgado recibió un balazo en la pierna izquierda. Al caer en tierra se abalanzaron sobre él los insurrectos; le dieron 13 tajos de machete, uno de ellos que le cercenó el brazo derecho, y le abandonaron, considerándole muerto. No murió afortunadamente; pero perdió el brazo derecho y dos dedos de la mano izquierda, y ostenta cuchilladas en la cabeza, cara y cuello. Quedó sin conocimiento en la manigua, y al recogerlo las tropas fué llevado al hospital de sangre, donde los médicos militares le hicieron en las heridas 202 puntos de sutura. Este heroico voluntario gallego fué socorrido con 200 pesos por el general Weyler al embarcar en el vapor correo *Buenos Aires* con dirección á Cádiz.

En breve saldrá para Pontevedra, su pueblo natal, este bravo defensor de la patria española.

En la Habana todas las clases sociales se afanaban por abrazar al voluntario mutilado, y en nombre de todos lo hizo el general en jefe del ejército.

Goza de buena salud y se muestra orgulloso de sus heridas.

Seis meses duró la curación en el Hospital militar de Alfonso XIII.

Bien venido sea á la patria D. José Baltar Villaverde.

Se quejan en Málaga de que vienen menudeando desde hace algún tiempo los anónimos á los propietarios que viven en los pueblos, exigiéndoles dinero y amenazándoles de muerte en caso de negativa.

En los campos de Vicar, Félix y Dalías, en provincia de Almería, se ha presentado la langosta en tan considerables proporciones que se teme la pérdida total de la cosecha de cereales, principal riqueza de aquellos pueblos.

El balneario de Carballino, de tanta importancia hidrológica en Galicia, fué vendido por el Estado en pública subasta por 7,000 duros.

El fiscal del tribunal supremo de Guerra y Marina ha terminado su escrito de conclusiones en el proceso de los anarquistas de Barcelona.

Confirmada la petición de pena de muerte para nueve, de cadena perpetua para cinco ó seis, pide también la absolución de 30 de los sentenciados por el tribunal militar, y penas de 18 á 20 años de presidio para los restantes procesados.

Entre estos se dice que figura el redactor de *La Publicidad* de Barcelona, Sr. Coromina.

Se encuentra en San Sebastian, de paso para Azpeitia, el P. Vaughan, hermano del actual Arzobispo de Londres.

En las grandes maniobras militares que se verificarán en el próximo otoño en Austria, tomarán parte dos cuerpos del ejército austriaco, y asistirán á las mismas los Emperadores Francisco José y Guillermo II y lo: Reyes de Sajonia, Servia y Rumania. Es probable que después de las maniobras visiten á Budapesth los dos Emperadores.

Se ha celebrado en París un Congreso en que 27 Congregaciones de hombres han acordado, por medio de sus representantes, mantener las resoluciones que en particular se habían adoptado respecto á las recientes imposiciones fiscales.

Al sistema hay que oponer el sistema, atendiendo á que los Ministerios de las tendencias más diferentes convienen en la persecución dirigida contra las Congregaciones.

Al retractarse de los errores que antes profesaba el doctor Federico Longo y entrar en religión para pasar en ella el resto de sus días, ha publicado una especie de auto-biografía, en que declara haber pertenecido mucho tiempo á la secta masónica, á la que se hallaba afiliado desde 1888.

La sagrada Congregación de Obispos y Regulares ha publicado un documento de la mayor importancia y de general interés á propósito de la asistencia de los eclesiásticos á las Universidades oficiales, del reino de Italia. El que sepa como se hallan éstas podrá, con las atenuaciones que sean procedentes, aplicar la misma doctrina á la de otras regiones.

Los estudios preparatorios se harán en establecimientos religiosos, y únicamente por razones muy graves se podrá autorizar la asistencia á los que no tengan ese carácter. Los clérigos seculares para matricularse en las Universidades, necesitarán el permiso de su Prelado; se prohíbe que los novicios de las Ordenes religiosas concurren á la Universidad, y en cuanto á los profesores, se decreta que para matricularse obtengan previo permiso de los superiores. Los que se matriculen han de estar ya graduados en Filosofía ó Teología.

Mientras duren sus estudios los matriculados habitarán en una casa religiosa, ó serán huéspedes de un Sacerdote. Es preciso escoger las Universidades menos peligrosas y permanecer aún en estas el menos tiempo que se pueda, cuando se matriculen los eclesiásticos de uno y otro clero secular y regular.

Mons. Ajuti, Nuncio en Portugal, ha entregado en nombre de Su Santidad las insignias de la Orden de Pio IX al Sr. Soveral, antiguo ministro portugués de Negocios Extranjeros.

Los Padres de la Asunción en Constantinopla y Mons. Azarian han publicado las cuentas de los fondos destinados á socorrer á las víctimas de los turcos en Armenia, indicando cuáles sumas se deben á la munificencia de Su Santidad y de la Curia Pontificia.

El Dr. Ferreira Deudado, miembro de la Academia de Ciencias de Portugal y doctor en Letra, ha sido nombrado doctor *honoris causa*, de la Universidad católica de Lovaina, en Bélgica. Son muy pocos los extranjeros que han merecido esta distinción.

El doctor Kernacret, decano de Teología en Angers, ha publicado un artículo, examinando la actual cuestión cretense en el concepto religioso. Dice que está convencido de que la causa cretense es justa, y de que la actitud de las potencias en contra de los griegos, es una verdadera tiranía, que bastaría para justificar la guerra en grandes proporciones.

BOLETIN RELIGIOSO

CALENDARIO

Luna llena, el 17.

Sale el sol, á las 5'25.

Pónese, á las 6'37.

MAÑANA

(103) 14 (262)

MIÉRCOLES

SAN PEDRO GONZALEZ TELMO, CONFESOR.

Fué natural de Fromista villa de España. Habiendo abrazado la carrera eclesiástica llegó á la dignidad de dean de la Catedral de Palencia: envejecido con ella cayó un día del caballo, y aunque no tuvo más desgracia que la de ensuciarse el vestido, tomó la resolución de dejar el mundo para vestir el hábito dominicano. Con el nuevo estado hizo nueva vida, que fué la de un santo hasta su muerte, acaecida el domingo de Resurrección del año 1246.

OFICIO DIVINO.—Día 14. Feria 4. De la feria. com. de los Stos. Tiburcio etc. Mártires. Visperas de la feria.

Indulgencia plenaria de la Bula de la Santa Cruzada.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES

ORACION COTIDIANA

La lectura espiritual de vidas de santos
¡Oh Jesús mió por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco especialmente, á fin de conseguir que se restablezca en las familias la antigua costumbre de tener diariamente todos reunidos un rato de lectura espiritual.

PROPÓSITO

Establecer la práctica de leer algún libro piadoso siquiera por un cuarto de hora.

CUARENTA-HORAS

En Santa Eulalia, concluirán las Cuarenta Horas: exposición á las seis. A las diez horas y la misa mayor en la que se cantará el *Passio*, con música reservándose después S. D. M.

CULTOS

En San Jaime, por la noche, se hará el ejercicio de la séptima palabra que habló N. S. J. estando pendiente en la cruz, con meditación.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Tránsito.

En el estrado de EL ANCORA

NUESTROS COMENTARIOS

La *Almudaina* en su número del 10 de los corrientes escribe lo que sigue:

Hoy aparece á la venta un libro que supone un verdadero acontecimiento para Mallorca y para la literatura catalana. Nos referimos á los tres poemas que, bajo el título: *Del agr de la terra*, ha reunido el eminente y legítimo poeta mallorquín Don Miguel Costa Pbro.

Con el título de esta obra— dice el autor en una advertencia—de sobras se declara lo que he querido que fuese: poesía propiamente regional, no sólo por su lenguaje, sino por la sustancia misma. A este fin pedí prestados á la tradición ó á la historia del país argumentos que presentasen costumbres típicas, carácter y notas pintorescas del rincón de Mallorca donde nací y donde he vivido buena parte de mi vida.

Y en efecto, tales han resultado los tres poemas incluidos en la colección, á saber: *La gerreta del catiu*, *La Mayna* y *Castell del Rey*, con sabor y perfume realmente mallorquines, con el rancio de los vinos de la tierra, con la luz y el aire de la isla.

No queremos quitar al lector el incentivo de la novedad ó la sorpresa, manoseando los argumentos de las tres poéticas narraciones. Todos los aficionados á las letras se apresurarán á leer el libro sin otro estímulo que la noticia de su aparición. No obstante, como un obsequio que tendrán que agradecer á la benevolencia del autor, nos apresuramos á ofrecerles el *avan-gout* de uno de los cantos de *La garreta del catiu*: la soberbia descripción de *La Tosa* ó trasquileo de las ovejas en una de nuestras antiguas casas de labranza. A lo castizo del asunto, añade lo castizo de la versificación: la *colodada* popular, levantada y ennoblecida de golpe hasta el rango de la gran poesía épica.

La poesía del Sr. Costa es siempre como un canto que saliendo de esas regiones del espíritu donde no penetra el estruendo de las luchas de esta vida, se insinúa dulcemente en nosotros y despierta ecos dormidos en el fondo del alma, y nos mueve á suspirar por una belleza soberana que no se comprende, pero que se presiente y se adivina.

Estos días pasados por dos ó tres veces distintas dimos la voz de alerta á nuestros abonados para prevenirlos contra los elogios entusiastas de *La Almudaina* en favor de la última obra de D. Juan Valera, al cual consideramos, como el más temible de los escritores modernos. A fin de ilustrar más y más el buen criterio con que nuestros amigos han de juzgar á los autores y á sus obras, transcribimos aquí las palabras de *La Lectura Dominical*, revista que conocen nuestros lectores:

No es bastante libre el teatro?... D. Juan Valera, el regocijado autor de tantas obras dadas, dice que en España el teatro tiene toda la libertad y la independencia que necesita; (*yo aplaudo que los tenga, pero no comprendo ni pido más.*)

Y es cierto porque en España la única libertad que no se disfruta es la del teatro libre de París, en donde se ha suprimido la indispensable hoja de parra.... Pero á Valera le pasa lo que á todos los revolucionarios que con manos limpias ó pueras han llegado á conservadores; que en cuanto se han encaramado en el pedestal de las gentes de orden, gritan á la canalla que les roe los zancajos.—Caballeros, no empujar. Y no es que D. Juan de nuestros pecados haya caído jamás en la tentación de buscar las glorias de la escena; pero en su propia casa y campo ha llegado á la literatura clásica picante, lima corrosiva de los sentimientos puros y los propósitos firmes é incentivo de las más vivas pasiones.

Como ven nuestros lectores no podemos seguir candidamente las corrientes que fomenta *La Almudaina*, y hay que admitir con bastante reserva los juicios de este colega que sabe sentir tantas simpatías por el más funesto de los escritores de la España moderna.

DE LA CAPITAL

Sesión ordinaria.—El Ayuntamiento de esta ciudad la celebró bajo la presidencia del Sr. Sbert.

A propuesta del señor Mulet, se acordó que todas las cuentas que se presenten á la aprobación del Ayuntamiento, además de los requisitos que llevan ahora, vayan certificadas por el secretario de la Corporación, constando la fecha en que el ayuntamiento acordó efectuar los servicios de que se trata.

De acuerdo con lo propuesto por la Comisión de Cementerios, se acordó expedir á D. Mateo Canet el título por duplicado de la sepultura que posee en el cementerio católico de esta ciudad.

Se aprobaron varios dictámenes de la Comisión de Obras concediendo varios permisos para construcciones de edificios.

En vistas de las denuncias formuladas por el Celador de vías y obras se acordó la demolición de la azotea de la casa números 73 y 75 de la calle de Bailen, del Molinar de Levante, y la cornisa de la casa números 20 y 22 de la calle de Monteros.

Se acordó satisfacer á D.^a Catalina Font la cantidad de 581'16 pesetas, importe de la parcela que perdió al reconstruir su casa números 70 y 72 de la calle de los Botones.

Se levantó la sesión.

Buen Libro.—Ayer recibimos un ejemplar de la última producción del ilustre poeta mallorquín D. Miguel Costa, Pbro. Es uno de los libros más hermosos que hemos visto salir á luz en nuestra Isla, tan fecunda hoy en genios. Estas son las fuentes donde los amantes de nuestra regional literatura, encontrarán inspiración noble y lenguaje castizo.

Recomendamos á nuestros amigos el libro *Del Agr de la terra*.

Visitas.—Ayer, poco después de haber fondeado la escuadra inglesa, pasaron á cumplimentar al Almirante, el Vice-Consul Sr. Bosch, el capitán Sr. Moragues en representación del Capitán general, el Comandante de Marina Sr. Carlier, y el comandante del cañonero *Atrevida*.

Por la tarde el Almirante, acompañado del Sr. Bosch y de un ayudante de campo, visitaron al Sr. Gobernador civil.

Hoy el Almirante y su estado mayor debían pasar á cumplimentar al Arohidaque de Austria Luis Salvador en sus posesiones de Miramar.

La escuadra.—El Vice-Consul señor Bosch ha manifestado que desde las diez de la mañana de hoy hasta las cinco de la tarde se permitirá la entrada en los buques británicos á las personas que deseen visitarlos.

Leemos en el *Heraldo* que esta noche los buques principales encenderán sus focos eléctricos.

Crimen horroroso.—La noche del domingo en un café de Petra se cometió el asesinato de un hombre de 45 años de edad, llamado Sebastián Darder. Presentaba dos heridas de arma de fuego en la cabeza.

Se han instruido las primeras diligencias del sumario, y ha sido detenido un sujeto como presunto actor del crimen.

Este suceso ha consternado al vecindario.

Reunión.—Hoy á las doce se ha reunido la excelentísima Diputación Provincial, con objeto de celebrar la tercera de las sesiones del actual período semestral.

Regreso.—Por vía de Alcudia llegaron á esta en el tren descendente el farmacéutico militar Sr. Fernández, el catedrático de Geografía del Instituto de Mahón D. Gabriel Llabrés, doña Francisca Felio, y su esposo, y don José Aguiló.

Guardia civil.—La del puesto de Porreras notifica haber denunciado al alcalde de la misma á un individuo que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

La del puesto de Sineu da cuenta de haber detenido á un sujeto presunto autor de la sustracción de varios objetos de los predios *Son Baro* y *Son Prim* de aquel término municipal.

Juicio de exenciones.—Mañana deben comparecer ante la Comisión mixta de reclutamiento los mozos del reemplazo actual del cupo de Manacor.

Gremios.—Para mañana están convocados, en la Administración de Hacienda, los gremios que á continuación se expresan:

A las ocho de la mañana, Vendedores al por menor de máquinas para coser.

A las ocho y media, Vendedores de velopados.

A las nueve, Vendedores al por menor de relojes de todas clases.

A las nueve y media, Casas de pupilos que paguen desde 750 pesetas de alquiler ó arrendamiento por las habitaciones que ocupen.

A las diez, Establecimientos en que se venden muebles nuevos de maderas finas sin talla.

A las diez y media, Establecimientos para la venta de libros nuevos.

A las once, Establecimientos para la venta de monturas y guarniciones para caballerías y carruajes, látigos, espuelas, frenos y demás efectos análogos.

A las once y media, Establecimientos para la venta al por menor de artículos de mercadería.

A las doce, Establecimientos para la venta al por menor de vinos extranjeros, aguardientes y licores.

A las doce y media, Tiendas de géneros ultramarinos ó comestibles.

A la una de la tarde, Mercaderes de chaquetas, chalecos y pantalones de pana ó paño ordinario.

A la una y media, Tiendas de abanicos, paraguas, sombrillas y bastones.

A las dos, Tiendas en que se venden artículos de peluquería, de perfumería y objetos para tocador.

BALEARES

FELANITX.—Ha continuado esta semana, aunque no tan fuerte, el vendabal que se inició la anterior; y se han desgajado todavía algunas ramas más de las que habían quedado á nuestra destrozada arboleda.

En varias ocasiones hemos visto estos días presentarse nubes con amenaza de lluvia, pero á los pocos momentos un cambio puesto en la dirección del viento ha despejado otra vez el cielo, dejando burlados á los desgraciados agricultores, que ya desconfían de obtener, en premio de sus trabajos, igual cantidad de grano de la que fué enterrada como semilla.

La situación es de cada día más apurada; la sequía se deja sentir con más fuerza y los lamentos se generalizan hasta el punto de hacernos augurar para el porvenir días tristes y estrecheces á que no estamos acostumbrados.

Ayer lunes celebraron su primera comunión, en la iglesia parroquial, los niños de ambos sexos que han cumplido diez años de edad. A todos ellos les fueron regaladas el domingo muchas prendas de vestir, que se repartieron tras un detenido exámen de doctrina y según los adelantos que en su estudio hubiese demostrado cada uno.

SÓLLER.—El sábado en la iglesia parroquial recibieron la primera comunión 76 niños y 96 niñas, total 172. La ceremonia resultó solemne y estuvo concurridísima.

—El domingo se verificó la subasta para la construcción de la acequia ó caño para conducción de las aguas á la barriada del puerto. Fué adjudicada la subasta á favor de D. Miguel Seguí por la cantidad de 2224 pesetas.

TELEGRAMAS

Nuevos triunfos

Madrid 13 á la 1'15 m.

Se ha recibido el siguiente telegrama oficial de Manila:

Los guardias civiles volvieron á batir á los malhechores, matándoles seis.

El general Jaramillo encontró al enemigo en las estribaciones de Bata-lao, matándoles 22; hiriéronnos cinco.

Se han presentado á indulto la partida de Castillo.

En diferentes provincias se han presentado 5105 personas.

Datos estadísticos

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 9.—Varones 0.—Hembras 1.

Día 10.—Varones 1.—Hembras 3.

Matrimonios

Día 9

Don Jaime Palliser Perelló con doña Francisca Abraham Palmer,

Día 10

Don José Vicent Pérez con doña Escolástica Fuster Pomar.

Don Simón Brusotto Porcel con doña Cermen Sarmiento Salom.

Defunciones

Día 11

José Vidal Alcever, casado, 52 años, Término, bronco pneumonia.

Juan Reus Mulet, 8 meses, Son Ferrá, cafeía patológica.

José Palmer Riera, 16 meses, Lonja, Crup.

Paula Ramis Moragues, viuda, 70 años, Montesión, endocarditis.

María Font Monlau Pomar, soltera, 26 años, San Felio, tuberculosis.

Magdalena Jordá Cabañas, 4 meses, Hostalet, meningitis.

Angela Jordá Carbonell, 20 meses A rrabal, meningitis.

Hospital civil

Día 11

Movimiento de enfermos.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.

—Defunciones, ninguna.

Día 11.—Entradas, 4: 3 varones y 1 hembra, —Altas, 3: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público

Día 10

Buayes, 1.—Vacas, 3.—Toros, 1.—Novillos 0

—Terneras, 2.—Carneros, 2.—Ovejas, 7.—Borregos, 2.—Corderos 149.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 3.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 13 Abril—9 mañana

Barómetro	57'2 mm.
Termómetro seco	18'0 grados.
Id. húmedo	25'2 »
Máxima en 24 horas	19'8 »
Mínima en 24 horas	9'2 »
Reflector	8'0 »
Dirección del viento	NE.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	3'2 »
Pluviómetro	0'00 »
Evaporómetro	4'5 »
Higrometro	6'3 »
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'0 m.
Descenso del barómetro en 24 horas	5'4

JUNTA DE PROTECCIÓN AL SOLDADO

Turno de vocales durante el mes de Abril para repartir socorros:

M. I. Sr. D. Enrique Reig, Palacio Episcopal.

Sr. D. Mariano Zaforteza, San Felio, 2.

Sr. D. Ramón Soler de la Plana, Ribera.

Sr. D. Jerónimo Castaño, San Miguel, 30.

Sr. D. Manuel Peña, Molineros, 12.

Estos señores admiten donativos en sus respectivos domicilios.

Ferro-carriles de Mallorca

El miércoles 21 del actual día de Romería al oratorio del Cocó (Lloseta) si el tiempo lo permite, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Inca á Binisalem pasando únicamente en la Romería á las 1'30, 2'35, 3'30, 4'30, 5'30 y 6'30 tarde.

De Binisalem á Inca pasando únicamente en la romería á las 2, 3'5, 4, 5, 6'5 y 7'5 tarde.

Nota.—Estos trenes entre Inca y Binisalem solo llevarán coches de 2.ª clase.

En estas estaciones se despacharán billetes de ida y vuelta para el Cocó al precio de ptas. 0'30 y 0'20 respectivamente.

Palma 5 Abril de 1897.—El Director General, Guillermo Moragues.

Para alquilar

Una casa de buenas condiciones, agua de fuente y de pozo, terrados y jardín, Paz 10-2, informarán.

ORNAMENTOS SAGRADOS

Gran surtido en telas para el culto divino, merinos dobles y otros artículos.

MIGUEL MATAS

Colón 17, 19 y 21

COMERCIO

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	Palma	BIENOS
Crédito Balear	51'00	
Fomento Agrícola	68'00	
Ferro-carriles de Mallorca	31'00	
Alumbrado por Gas	80'00	
General Mallorquina	00'00	
Salinas de Ibiza	200'00	
Bonos municipales	34'00	
La Islaña Marítima	48'00	
Banco de Préstamos	3'00	
Madrid 12 Abril.		
4 p 100 perpetuo interior	64'20	
4 p 100 exterior	77'05	
4 p 100 amortizable	76'80	
Cubas (90)	78'50	
Cubas (86)	94'25	
Banco de España	398'00	
Tabacos	211'50	
Francos	28'15	
Libras	32'25	
Barcelona 12 Abril.		
4 p 100 perpetuo interior	64'00	
4 p 100 perpetuo exterior	77'00	
4 p 100 amortizable	00'00	
Cubas (90)	00'00	
Cubas (86)	94'00	
Ferro-carriles del Norte	22'00	
Madrid	18'12	
Francias	00'00	
París	61'00	

DEVOCIONARIOS

Y

SEMANAS SANTAS

En la Librería de Propaganda Católica hay un variado y elegante surtido de esta clase de libros propios para la próxima semana en que las personas piadosas se ejercitan en la contemplación de los sublimes y portentosos misterios de la Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo.

Los hay de diferentes clases de encuadernaciones, y todos á precios módicos.

También se hallan en venta estampas alegóricas para recuerdos de la primera comunión de niños de ambos sexos.

TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

SE CONFECCIONAN

en el establecimiento de este periódico con la mayor prontitud, gusto y economía posibles en una sola tinta y en diferentes colores

SANTO CRISTO, 20

(Cerca Santa Eulalia)

SANTO CRISTO, 20

(Cerca Santa Eulalia)

Ferro-Carriles

Servicio de trenes para viajeros que vos desde 10 de Octubre de 1896.

SALIDAS

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7⁵⁵ mañana, 2 y 5 tarde.
De Palma á Inca: 4¹⁵ tarde.
De La Puebla á Palma: 7¹², 11⁴⁵ mañana y 5⁴⁵ tarde.
De Manacor á Palma: 6⁴⁵, 11³⁰ mañana y 5³⁰ tarde.
De Inca á Palma: á las 6⁴⁰ mañana.

LLEGADAS

A Palma: 7⁵², 9¹⁵ mañana, 2 tarde y 8 noche.
A Manacor: 10²⁵ mañana, 4³⁰ y 7³⁰ tarde.
A La Puebla: 10 mañana, 4³ y 7¹⁹ tarde.
A Inca: 2³⁴ tarde.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta Capital

SALIDAS

Lunes, dos tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, nueve mañana, para Ibiza y Valencia; y dos tarde, para Mahón (via Alcudia).

Jueves, ninguna.
Viernes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
Sábados, nueve mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos, dos tarde, para Barcelona (via de Alcudia).

ENTRADAS

Lunes, nueve mañana, de Barcelona (via de Sóller); y de Mahón (via de Alcudia).
Martes, nueve mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, nueve mañana, de Barcelona (directo).

Jueves, diez mañana, de Barcelona (via de Alcudia).
Viernes, dos tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, nueve mañana, de Barcelona (directo).
Domingos, ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados, 5 tarde.
De Mahón para Palma, los martes, 5 tarde.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

Cuevas del DRACH

TERMINO DE MANACOR

—Ida y vuelta el mismo día—
Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7⁵⁰ pesetas. Por cada persona de aumento 1⁵⁰.
El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 81, en Manacor.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salidas	Llegd.
Andraitx.	Pelaires 98	2 tarde	7 m.
S ^t Arracó.	Pelaires 98	2	7
Capdellá.	Santacilia	2	8
Calviá.	Santacilia	2	8
Esporlas.	P. del Olivar	2	9
Estaliments.	P. del Olivar	2	9
Estalenchs.	P. del Olivar	2	9
Bañalbufar.	P. del Olivar	2	9
Puigpñent.	P. del Olivar	2	9
Valldemosa.	S. Miguel, 24	2	8
Deyá.	S. Miguel, 34	2	8
Soller.	S. Miguel, 30	2	8
Buñola.	S. Miguel, 30	2	8
Lluchmayor.	Bauló, 6	2	8 30
Santany.	Bauló, 6	2	8 30
Campos.	Bauló, 6	2	8 30
Sansellas.	P. de S. Antonio	2	8 30
Sta. Eugenia.	P. de S. Antonio	2	8 30
Felanitz.	Mercadal, 13	2	16 m.
Algaidá.	Mercadal, 13	2	16
Montuiri.	Mercadal, 13	2	16
Porreras.	Mercadal, 13	2	16

RONDAYES

MALLORQUINES

D' EN

JORDI DES RECÓ

(ANTONI M. ALCOVER, PRE.)

Acaba de publicarse el tom II.

Se ven al preu de DUES PESSETES.

Punts ahont en venen: Llibrería de D. Felip Guasp.—Llibrería de D. Juan Palou.—Llibrería del Sres. Amengual y Muntaner.—Llibrería de D. Bartomeu Frau, Manacor.—Imprenta de D. Bartomeu Reus, Felanitx.

En preparació: el tom III. Comensará á sortir, si Deu ho vol y María, dins l' Octubre qui ve.

Advertencia: Se fa á sebre á los suscriptors que no son anats á recullir els quaderns del tom II, que si hi van abans de qu' estigan cosits tots els exemplars de la tirada, se'n porán dar el tom sense cosir per SIS REALS. Punt ahont trobaran el tom II axí: Imprenta dels germans Sanjuan, carrer del San Cristó, devora Santa Eulalia.—Llibrería de D. Felip Guasp.—Llibrería de D. Juan Palou.

¡FUERA ANEMIAS!

Las enfermedades más generalizadas hoy día en la juventud, muchas veces producidas por el desequilibrio entre la edad y el crecimiento, especialmente en las mujeres, son la *Anemia* y *Clorosis*.

Las Píldoras Reconstituyentes Pons no tan solo cura radicalmente, sino que también producen efectos marcadísimos en la regularización de los menstros, calmando á la vez los dolores que acompañan. Probadlas y os convenceréis.

Jarabe Fosfo-Glicérico Pons Remedio muy eficaz para combatir la *Neurastenia*, *Fosfatúria*, *Albuminuria*, *Convalescencia* y en general todas aquellas enfermedades en que el sistema nervioso necesita una poderosa aceleración para la nutrición de todos los órganos. Así lo patentizan todos los médicos que han sometido á la observación y á la esperiencia, el ácido fosfo-glicérico, ya solo, ya combinado.

Intermitentes! sorprenden los resultados y las curas radicales de toda clase de calenturas intermitentes, ya sean cotidianas, tercianas como cuartanas, que se obtienen con las PÍLDORAS Y GOTAS FEBRIFUGAS PONS.

No os dejéis de tomarlas si os queréis ver libres de tal dolencia, ya que ni siquiera en un solo caso han dejado de producir la apetecida curación.

Vino Yodo-tánico Pons Nadie puede poner en duda las excelentes propiedades del yodo y aun más, combinado con el tánico, porque resulta más asimilable, así es, que nuestro vino es infaliblemente recomendado en las enfermedades *Escrofulosas*, *Cutáneas*, *Tuberculosas*, *Linfáticas*, *Bronquiales*, etc., etc. Aumenta el apetito, restablece las fuerzas á los convalecientes y devuelve el color á las personas cloróticas. También se prepara el VINO YODO-TÁNICO FOSFATADO.

Vino de Hemoglobina Pons Siendo un problema difícil la disolución de la hemoglobina en los vinos, muchísimos de los que circulan hoy día no tienen apenas hemoglobina en disolución y á veces solo el nombre; nosotros, por un procedimiento especial, hemos hallado su verdadera solubilidad. Es el regenerador de la sangre por excelencia, puesto que la hemoglobina es el único cuerpo ferruginoso que se halla contenido en dicha sangre.

Jarabe de Hipofosfitos Pons El mejor sustituto del aceite de hígado de bacalao, lo recomendamos eficazmente á todas las personas en que sus respectivos estómagos no puedan tolerar ni dicho aceite ni sus emulsiones.
DEPÓSITOS.—General farmacia del autor MURO DE MALLORCA. En Palma, farmacia de las Copiñas y J. Valenzuela. Encuéntrase en todas las buenas farmacias.